

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 5 de Junio de 1901

Año XXX. Núm. 8.466

## LA CUESTION RELIGIOSA

Cuentan que el grave y sesudo Carlos III era algo guason, como todos los Borbones, y que un día que estaba de buen humor se le ocurrió dirigir á la Academia de Ciencias esta inocente pregunta: «¿Por qué un pez muerto pesa mas que un pez vivo?». Apresuróse á reunirse la docta Academia, nombró en seguida una comision para que estudiara detenidamente el asunto é informara lo mas pronto posible para complacer á S. M. Como el Rey habia manifestado deseos de asistir á la sesion en que se discutiera un asunto que al parecer tanto le interesaba, se le invitó oportunamente, y en su presencia se leyó el razonado dictámen, que fué discutido en conciencia, procurando cada uno de los oradores hacer a laarde de su saber en presencia del Rey. Uno atribuía el fenómeno á la particularidad de que los peces no tengan tráquea; otro á que no tengan laringe. Comprendemos que esto les inhabilita para seguir la carrera de cantores, pero no vemos cómo podía influir en que pesasen más ni menos. Un tercero sostuvo una teoría algo mas racional. Al pez salido del agua se le deja morir de muerte natural, que es como condenarlo á una agonia lenta, produciendo en su economía el efecto de una enfermedad. Ablándanse sus carnes, lo cual inicia su descomposicion. En Holanda, para evitar este sufrimiento, matan el pescado haciéndole una incision longitudinal debajo de la cola. ¿Por qué esta dolorosa agonia no podía ser la causa del aumento de peso? Chocó tanto la teoría, que se iba á adoptarla en vez del dictámen, cuando á un académico, que hasta entonces estuvo silencioso, se le ocurrió preguntar: «¿Pero es cosa averiguada que un pez muerto pesa mas que un pez vivo?».—La tal pregunta causó una verdadera consternacion en la asamblea, pues hizo el efecto de un acto de desacato, ya que ponía en duda la afirmacion del Rey, hácia quien se volvieron todos los ojos. El Monarca, sin inmutarse, y sin duda contentando la risa, dijo, como contestando á aquella mirada interrogativa: «Lo he oido decir varias veces; pero á mí no me consta: creí que ustedes se hubieran encargado de averiguarlo antes de discutirlo. Ya que no se ha hecho, hágase ahora.» Se hizo... y efectivamente, resultó que no habia diferencia de peso entre el pez muerto y el pez vivo.

Nosotros á nuestra vez preguntaremos á los que exigen con mucho apremio que el gobierno resuelva la cuestion religiosa: «¿Existe la cuestion religiosa?». A nuestro juicio á esta cuestion le pasa lo que á la del pez de la Academia de Ciencias: se da como cierta su existencia sin que nadie se haya tomado el trabajo de indagar formalmente en qué consiste. ¿Cómo surgió y cómo tomó cuerpo esta supuesta cuestion?

En Francia, se puso recientemente sobre el tapete la abolicion de las órdenes religiosas, que es uno de los principales temas de la secta masónica, y para iniciarla se recurrió otra vez á la bandera de Gambetta: «El clericalismo es nuestro enemigo», es decir, «el catolicismo, personificado en las órdenes religiosas, y en particular en la Compañía de Jesús, es el mas temible enemigo de la República».—Cuenta M. Andrieux, amigo íntimo y auxiliar de Gambetta, que la primera vez que se dió aquel grito, fué para acallar las exigencias de los socialistas mas estrechados, quienes exigían al célebre diputado de Belleville que les cumpliera las promesas que les hizo cuando solicitaba sus votos de repartirles los bienes de los burgueses. Y la estratagema produjo los resultados apetecidos. Hoy el gobierno francés pasa los mismos apuros que entonces pasaba Gambetta, pues los colectivistas, que lo llevaron al poder, tienen las mismas exigencias, que monsieur Waldeck-Rousseau va eludiendo como puede, y para distraer á los socialistas y radicales apela al mismo recurso que el célebre tribuno, contando como aquél por auxiliares la masonería, el protestantismo, el judaísmo, los incrédulos en general y los que codician los bienes de las órdenes religiosas en particular. A unos y á otros les convenia que aquel movimiento anti católico fuera secundado en España y en Portugal, para que resultara que el clericalismo es no solo enemigo de la República sino de la humanidad ó á lo menos de la raza latina. Y la cosa se hizo con tan poco disimulo, que, siendo distintos en el momento histórico presente las situaciones interiores y exteriores de Francia, España y Portugal, en estos dos últimos países se ha presentado el clamoreo como un eco del primero, pero punto por punto y palabra por palabra. Ni en Portugal ni en España habia surgido ningún conflicto entre la Iglesia y el poder civil, ni los católicos de aquí y los de allí habian alterado la vida regular que seguan desde hace años, y no obstante estalla de repente un conflicto que nadie habia previsto, y estalla como si se obedeciera á un mandato venido de fuera. ¿Y cómo estalló?

Sabido es que en España la masonería tiene dos agentes principales; uno que representa la Alta Venta de Roma y otro que representa los ventorrillos de por acá. El primero da la tónica, y en seguida el segundo suelta los estudiantos revoltosos, los puntos y los ratas siempre á sus órdenes, y á este pisto de elementos afines y poco escogidos se le confía la representacion de la opinion pública. Esta vez el embajador mayúsculo no tuvo que calentarse mucho la cabeza para idear lo que aquí habia de hacer, pues se limitó á repetir lo que sus congéneres gritaban en Francia, que iban traduciendo en prosa y en pedradas el autor de la «Elec-

tra» y el del kalapuk. El gobierno se revistió de la energia necesaria para dejar hacer cuanto quisieron á las turbas de chiquillos y gente de mal vivir: los liberales tomaron por miedo aquella energia pasiva y jalearon á los revoltosos; y bastó este soplo para derribar á una situacion que se estaba bamboleando. Porque así les convenia para sus fines políticos, los liberales aparentaron creer que aquellas asonadas insignificantes eran preludios de una temible revolucion, y solo ellos capaces de conjurarla. Y, efectivamente, apenas se apoderaron del poder y empezaron el reparto del botín, declararon que el peligro habia pasado y que se debía encerrar como locos á los que en las conchas repetían, aunque ahuecando un poco mas la voz, lo mismo que pocos días antes se habia dicho en las calles, casi con aplauso de los que ahora lo condenaban.

De hecho, obtenido el poder, la cuestion religiosa estaba resuelta; habia desaparecido como un fantasma pues fantasma fué siempre engendrado de la manera que acabamos de recordar. Solamente que á los que ayer le dieron grandes proporciones ahora les contraria tener que confesar la verdad, y por esto repiten de cuando en cuando que uno de los mas graves y urgentes problemas impuestos por las circunstancias á la atencion del gobierno será el religioso, y lo dicen convencidos interiormente de que no existe, como no existia cuando, hace apenas dos años, los liberales gobernaban ó cosa así á esta desdichada España, que tampoco se acordaba del tal problema. El comisario traído en la oposicion obligará al gobierno á hacer algo para contentar á sus aliados de ayer, los republicanos, y esto es lo que están haciendo ya los ministros de Instruccion pública y Hacienda, á quienes seguirán luego los de Estado y de Gracia y Justicia. Harán lo menos posible, y querrían no tener que hacer nada, convencidos de que dentro de las leyes vigentes nada hay que hacer sin atacar los fundamentos del derecho constituido y herir las conciencias de la mayoría de los Españoles; pero no podrán prescindir de dar algun hueso para roer á los republicanos que han llevado al Parlamento, y para estos nada mas grato que los ataques á la religion y al clero, pues este es el único tema de principio y de conducta en que se hallan todos de acuerdo, es decir, una negacion; esto es, una pasion antihumanitaria, lo único que les queda de su antes abundoso y generoso programa.

Para que existiera la cuestion religiosa en el terreno en que se la ha colocado, es decir, para que la existencia de las órdenes monásticas constituyera una cuestion religiosa, seria necesario que todos hubiesen obrado de acuerdo al constituirse; que su fundacion y su existencia no fueran independientes dentro del derecho constituido;

como no se podría decir que existia una cuestion fabril, ni una cuestion mercantil, ni una cuestion recreativa porque un determinado número de personas se hubiesen reunido y constituido asociaciones para explotar tal ó cual ramo de la actividad humana. Si alguna de aquellas asociaciones hubiese caído en falta, lo que procedería es llevarla á ella sola ante los tribunales, ya que no se trataba de una falta colectiva. Esto es, á nuestro juicio, lo que procede tratándose de las órdenes religiosas que se constituyeron separadamente y separadamente viven y funcionan dentro del territorio español. Considerado así este asunto, creemos que todas las personas desapasionadas convendrán con nosotros en que no existe la mal llamada cuestion religiosa.

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

(«Diario de Barcelona del día 2».)

## FRANCIA É INGLATERRA

Copiamos de un telegrama de París:

«El Almirantazgo inglés va á proceder al nombramiento de oficiales superiores de Marina, que deberán embarcarse antes del 20 de este mes. En el mundo diplomático se comenta esta noticia, relacionándola con la reunion de las escuadras francesas del Canal de la Mancha y del Mediterráneo en aguas de Córcega. En el United Service Club, circulo donde se reúnen los principales de la Marina inglesa, se ha comentado mucho el hecho, y se considera la reunion de las escuadras como una contestacion á la movilizacion de la flota inglesa, y una prueba de que Francia está decidida á obrar contra Marruecos.

También se ha hecho resaltar al hecho de que las escuadras francesas reunidas se hallen en una proporcion de 5 á 3, comparadas con la inglesa estacionada en Malta; y que sería imposible para Inglaterra el enviar su escuadra de la Mancha y franquear el Estrecho de Gibraltar, porque quedarían sus cosas expuestas al ataque de la escuadra rusa del mar Báltico.

Por otra parte, también se sabe la próxima llegada á Londres de una mision marroquí conducida por el caid Mac Leod, un escocés Sultán y que es el agente más activo de Inglaterra en Sahara, donde tiene á sus órdenes á los pastores de treinta y seis Asociaciones religiosas inglesas, y es en el Africa del Norte el lazo de union entre los ministros, cónsules ingleses y Sociedades secretas árabes. Los recientes desembarcos de armas de Tourmaline y la insurreccion de Marguerite, no parecen ajenos á estos ingleses, así como el envío de la citada mision al Rey Eduardo VII, para hacerle presente que el Sultán se halla dispuesto á resistir á Francia y á fomentar una revolucion general en Argelia.»

Como se ve, cada día son mayores los recelos entre estas dos grandes potencias, que se temen tanto como se odian.

## DETENCIÓN IMPORTANTE

Madrid 1.º

Hace días que se hospedaban en el hotel de Oriente, Jesús Esparza y María Padilla, los dos de Méjico.

Dijeron que eran matrimonio.

Derrochaban el dinero de modo asombroso.

Ayer hizo Esparza efectiva en el Crédito Lionés, una letra de 30.000 pesetas. Puso el conocimiento en la letra el ministro de Méjico en España.

\*\*\*

Todo iba, para el supuesto matrimonio, viento en popa, hasta que hoy, el ministro de Méjico se personó en el Gobierno civil y conferenció largo rato con el Sr. Barroso.

El ministro mejicano enteró al gobernador de que el Esparza está reclamado por las autoridades de Méjico, pues resulta haberse fugado de allí llevándose grandes cantidades.

Seguidamente, las autoridades averiguaron quiénes eran los sujetos, disponiéndose á detenerlos.

Cuando llegaron al hotel, María acababa de almorzar.

La policía les comunicó la orden de detención, rogándoles que fueran al Gobierno civil.

El delegado se incautó del dinero y los documentos que guardaban en el equipaje.

Jesús poseía una letra por valor de cuarenta mil duros contra la casa de banca de los Sres. Calamarte.

Según parece, tenían el propósito de marchar esta noche misma á Barcelona.

\*\*\*

Los detenidos del hotel de Oriente han manifestado haber estado en París.

Según se ha averiguado, él tiene treinta y dos años, es soltero y natural de Guadalajara (Méjico). Es sacerdote y contador del arzobispado.

En el retrato que se ha encontrado en su poder no tiene bigote.

Ahora lleva bigote. Es alto, moreno, de porte elegante.

Ella tiene diecisiete años, es soltera y natural de Atotonilco Alto (Méjico). Es alta, morena, muy agraciada, de ojos negros y vivos; viste con elegancia.

No quería separarse de Esparza.

\*\*\*

Esparza demuestra gran tristeza.

María Padilla, no.

Se les conducirá á la cárcel á la disposición del ministro de Méjico, hasta que se les conduzca á su país.

Se les ha ocupado los siguientes valores:

Treinta mil billetes del Banco de España de mil pesetas.

Cuatro mil de quinientas.

Veinticinco mil pesetas en billetes del Banco de Méjico.

Doscientas mil pesetas en letras á cobrar.

Seis billetes de mil francos.

Dieciséis monedas de oro de veinte pesos.

Ocho de dieciséis.

Quince de diez.

Cincuenta y una libras esterlinas.

Seis monedas españolas de cinco duros.

Treinta y seis monedas francesas de veinte francos.

Seis mejicanas de cuatro pesos.

Veintidós de media libra.

Diecisiete francesas de diez francos.

Dos españolas de veinte pesetas.

Tres de las llamadas de veintidós y cuartillo.

Veintiocho americanas de un peso.

Tres monedas de plata de diez centavos.

Dos de cinco.

Dos pepitas de oro.

Como se ve, no estaban los huéspedes del hotel de Oriente mal provistos.

De todo se ha hecho cargo el ministro de Méjico.

## Sobre un frustrado atentado

Madrid 1.º

PARTE OFICIAL

Acerca del atentado frustrado contra la Reina, cúmplame para demostrar que mi información tiene fundamento, comunicar el parte oficial que sobre este asunto se ha recibido en el ministerio de la Guerra, en la Inspección de la guardia civil, en la primera Jefatura de la comandancia del Sur y en el 14.º tercio á que se halla afecto el puesto de Piqueñas.

El parte de referencia dice así:

«Tengo que poner en conocimiento, etcétera, que á las 21 guardias del puesto de Piqueñas, Andrés Ruiz Crespo y Juan Gordillo Sánchez, que prestaban servicio de carretera en la que desde Leganés conduce á Madrid, vieron venir hacia este punto á dos sujetos que por el traje y modo de hablar les infundieron sospechas.

»Interrogados convenientemente por la referida pareja, manifestaron llamarse Fermín Rodríguez Expósito, de 38 años de edad, natural de Madrid, de oficio vendedor ambulante, sin domicilio, y Camín Azzurre, de 22 años, natural de Bolonia (Italia), de oficio tenedor de libros, sin domicilio conocido.

»Y como quiera que las señas de ambos coinciden en su totalidad, á más de manifestar el segundo que procedía de Marsella, con las que figuraban en la requisitoria reservada de fecha 18 del corriente, en la cual se manifiesta haber tenido el Gobierno noticia de la llegada á Marsella, procedente de Buenos Aires, de dos sujetos: uno italiano y otro español, que se llamaban anarquistas y haber dicho su intención de trasladarse á España con objeto de asesinar á la Reina Regente, y comprobadas dichas señas por el oficial que suscribe, á más de diferentes contradicciones dadas á las preguntas que se les hizo, es por lo que dichos sujetos fueron detenidos y puestos á disposición del Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, en unión de todos los documentos que dichos sujetos llevaban encima, á los efectos que proceda.»

Como se ve, coinciden los informes oficiales con cuanto dije en la primera conferencia de anoche.

Podrá ser que estos dos sujetos no sean los denunciados por el prefecto de Marsella, pero, repito, mi información no carece de base.

## TRIPLE CRIMEN

En un monte inmediato á Daroca (Zaragoza) ha ocurrido un sangriento suceso.

Un quinquillero ó buhonero entró

en el monte á cortar hierba, y viéndole el guarda, se opuso á que aquél continuara su faena.

El buhonero en vez de obedecer, sacó una navaja y sin hablar una palabra, la hundió en el pecho del guarda.

Un hijo de éste y un dependiente de la finca que presenciaron el hecho acometieron sin armas al asesino, y éste les hizo pasto con la navaja, matando al primero é hiriendo gravemente al segundo.

El buhonero fué detenido, pero al enterarse el vecindario de Daroca de lo que había ocurrido, se amotinó pidiendo la muerte del criminal.

La guardia civil tuvo que hacer muchos esfuerzos para librarle del furor del pueblo.

El Alcalde ha mandado salir del termino municipal sin pérdida de tiempo y bajo las mas severas penas á todos los vendedores ambulantes que no son del pueblo.

## La primera edad del hombre

Nace el niño; en seguida se le mete entre envolturas de áspera bayeta; al poco rato se le da la teta

y de ella se alimenta hasta el destete.

La dentición al pobre le acomete y está si le lleva ó no Pateta.

Por entonces también andar le peta y por hablar pronuncia un sansonete.

Ya cualquier cosa le parece guapa, Por un juguete á todo Dios increpa, De los peligros salva por chiripa.

En resumen: al año, pide papa, al frisar en los quince, piensa en Pepa, y al llegar á los veinte fuma en pipa.

Antonio Valdés.

## Corpus

En la festividad del *Corpus Christi* que con inusitada pompa celebra mañana la parroquia de Santa Marta, ocupará la Catedra del Espíritu Santo el Rdo. P. Vicent de la Compañía de Jesús.

En todos los edificios públicos se izará el pabellon nacional así como en los consulados el de sus respectivas naciones, haciendo las salvas de Ordenanza la fortaleza de Isabel II.

La tropa vestirá de gala y á la procesion de la tarde que sa drá de Santa Marta á las seis cubrirá la carrera el primer batallon del Regimiento Infantería de Baleares núm 2 y la Compañía de Zapadores minadores, dando la escolta de honor la Compañía de Artillería con bandera y banda y la música del expresado Regimiento.

Dicha fuerza será mandada por el Teniente Coronel de infantería, primer jefe accidental, Sr. D. Rafael Jaume.

\*\*\*

El trayecto que seguirá la procesion es el siguiente:

Piazza Constitucion; calle Isabel II; plaza S. Francisco; calles Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfía, Cifuentes, Morenas, Bastion y Deyá; plaza Arravaleta; calles Infanta y Anuncivay; plazas Príncipe y Carmen; calles Arravaleta y Nueva, y plaza Constitucion.

## Títulos

Desde que empezaron las operaciones del canje de las carpetas provisionales de los nuevos títulos hasta hoy, van presentadas 32.125 carpetas, que importan 830.315.000 pesetas, para el canje de los títulos definitivos.

## Ornatos

En la tarde de ayer se levantó el arco triunfal en el extremo de la calle del Castillo, y en el día de hoy se estaba trabajando en su ornato.

Se ha terminado hoy el tinglado para la música, en la Plaza Vieja, y la escalinata del desembarcadero, en el muelle de la Consigna.

También «El Consey» tiene terminado el adorno en el interior del local, y esta tarde se procederá á engalanar la parte exterior ó sean las fachadas del mismo.

Así mismo se está engalanando el «Café del Centro».

## Grados

Hoy han empezado en el Instituto de 2.º enseñanza, los ejercicios para el Bachillerato, conforme á lo decretado por el Ministro de Instrucción, ó sea por medio de ejercicios verbales y por escrito.

## Misa

La de la tropa se celebrará mañana á las 9 en la parroquia de S. Francisco.

## Malo

En las viñas de Felanitx, (Mallorca), ha aparecido la plaga llamada *Animató negre*, que hacia muchos años que no se había desarrollado con tanta intensidad como ahora.

## Instrucción

Hemos recibido un ejemplar de la novísima edicion ilustrada de la obra titulada «Páginas sobre Ciencias físicas y Naturales», que acaba de dar á la estampa el infatigable escritor, y premiado profesor de Instrucción primaria residente en Ciudadela, nuestro amigo D. Juan Benejam.

La obrita que nos ocupa es amena é instructiva, dando exactos conocimientos á la juventud estudiosa sobre las ciencias que mas interesan y que de mas cerca atañen al hombre, con lo que el Sr. Benejam ha dado nuevo impulso á la instrucción en general, descubriendo ante los ojos de los niños vastos horizontes en que se dibujan los mas notables misterios y bellezas de la existencia.

Agradecemos al Sr. Benejam su atención para con nosotros, al propio tiempo que le felicitamos por su nuevo y utilísimo trabajo.

## Resultado positivo

Para las dispepsias, diarreas y disenterias en niños y adultos, tómese el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos* y es seguro el alivio inmediato y la curacion pronta. Pídase siempre *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

## Marítima

Los vapores-correos italianos de «La Veloce», saldrán de Génova los siguientes días: el día 8 del actual para Barcelona, Las Palmas, Montevideo y Buenos Aires; y el 22 para Barcelona, Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

## Retiros

Se han publicado las concesiones de retiro de 6 tenientes coroneles, 4 comandantes, 8 capitanes y 3 primeros tenientes, todos del arma de infantería.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (erecumento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo experimenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, *Farmacia CalloL*, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

## Exposición avícola

El día 1.º del actual se verificó en Palma la inauguración de la Exposición avícola en los salones de la Lonja.

Asistieron al acto, el Capitán General, el Gobernador Civil, el Presidente de la Diputación Provincial y el Alcalde, siendo acompañados á visitar las instalaciones por los Sres. Castelló y el ingeniero agrónomo Sr. Aguiló.

El Sr. Moragues, Presidente de la Sociedad Colombófila de Palma, proporcionó á dichas Autoridades, minuciosos datos de los ejemplares más notables que existen en el concurso.

Fué solemne y numerosísimo el público que asistió al acto de la apertura, amenizándolo la música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

## Una advertencia

Venimos observando há tiempo que á la prensa palmesana le facilita el señor Gobernador los telegramas oficiales que recibe del Gobierno y que dicha autoridad civil cree deber enterar se el público palmesano; y teniendo los menorquines el mismo derecho que aquéllos, (nos parece). ¿porqué nos han de dejar postergados y hemos de saber dichas noticias cuatro ó más días después, ya por la «Gaceta», ya por el «Boletín Oficial» ó ya por los periódicos, cuando en esta isla existe telégrafo y autoridad civil?

¿Somos de peor condicion que los demás?

## Mensajera

En la estación de palomas mensajeras que D. Joaquín Salgot tiene en Barcelona, se recibió á las 8 de la mañana del sábado último, una paloma soltada á las 5 horas 30 minutos de la mañana en Palma de Mallorca, con el siguiente telegrama:

«Sr. Director del «Diario de Barcelona».—Barcelona.—Con la comision de la Real Sociedad Colombófila de Barcelona acabo de llegar á ésta para presidir el Jurado en la seccion de Colombófila de la Exposicion Avícola que se inaugurará mañana.—Joaquín Salgot.—Palma de Mallorca, r. 6. 901.»

## Licencias por revision

Se ha declarado de Real Orden que si bien el Gobierno está facultado, según la ley de reclutamiento, para exigir licencia á los mozos procedentes de revision al cumplir un año en filas, esto no constituye un derecho para los que cumplen dicho año, pues el precepto de la ley es que sirvan, como regla general, el mismo tiempo que los demás de su reemplazo, sin que el hecho de que el Gobierno haya usado de la antedicha facultad en algún momento lleve consigo que en adelante sean licenciados los que cumplan el año en cuestion.

Cuantos médicos han tenido ocasion de ensayar en sus clínicas la *Pocion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada*, de Barcelona, han quedado sumamente satisfechos de sus maravillosos resultados.

Venta en Mahon: principales farmacias.

## A cobrar

Desde hoy en la Administración Depositaria de esta ciudad, se dan las pagas á las clases pasivas que cobran sus haberes por la misma.

## Ensayos

Anoche continuaron en el local que ocupa el orfeon «Lo Progrés» los ensayos de la música y coros para la serenata con que dicha sociedad, (y no la «Estudiantina Mahonesa» como ayer dijimos) obsequiará en la noche de mañana al Diputado por Menorca señor Prieto y Caules, viéndose con tal motivo la calle de S. Roque atestada por numeroso público.

## Detencion

Por insolvencia de una multa impuesta por la Delegacion del Gobierno en esta isla, anoche ingresó, en clase de detenida, en las cárceles de este partido, una vecina de esta ciudad.

## Hurto

El Comandante de la Guardia civil de Ciudadela ha puesto á disposicion de aquel Juzgado municipal uno de aquellos vecinos por hurto de dos reses lanaras del predio las *Troquerías*, cuyos animales le fueron ocupados en uno de los cercados propiedad del presunto reo.

## Desgracia

Entre una y dos de esta tarde estaban bañándose algunos de los remeros de la falúa al servicio del Cuerpo de Infantería, en el punto de este puerto denominado *Sa Nou Pinya*, cuando uno de ellos se cree ha ido perdiendo fuerza, desapareciendo pronto bajo las aguas, que tienen en aquel paraje once ó doce brazas de fondo.

Puesto el siniestro en conocimiento de la autoridad de Marina y jefes del Cuerpo á que pertenecía, se han practicado todas las dirigencias posibles, incluso las que han hecho en busca del mismo los botes del Arsenal para dar con el cuerpo del naufrago, no encontrándosele, y como es natural en estos casos, se supone, yace en el fondo del mar y suelen tardar los cadáveres de los ahogados algunos días en reaparecer á la superficie.

El infeliz ahogado es natural de Pollensa (Mallorca), y se llamaba Pedro Canovas, de 23 años de edad.

En paz deseansen el alma del infortunado.

## Sorteo

Verificado en Barcelona el día 1.º del actual, el sorteo trimestral para la amortizacion de 400 obligaciones de esta Compañía del 4 por 100 interés, han resultado amortizadas 405, cuya numeracion es la siguiente: 621 á 630—1371 á 1380—1881 á 1890—2388 á 2390—4141 á 4150—4201 á 4210—5871 á 5880—7901 á 7910—10751 á 10755—11051 á 11057—11941 á 11950—13271 á 13280—14071 á 14080—16321 á 16330—18506—18507—19531 á 19540—19731 á 19740—19771 á 19780—20351 á 20360—26261 á 26270—30108 á 30110—30381 á 30390—30713 á 30720—30921 á 30930—31191 á 31200—34821 á 34830—35311 á 35315—35763—35764—37441 á 37450—38961 á 38970—40891 á 40900—41534 á 41540—41981 á 41990—42804 á 42808—43251 á 43255—43881—43882—44541 á 44550—44767 á 44770—46556 á 46559

—46691 á 46700—47047 á 47050—48431 á 48440—49421 á 49430—49677—49678—50461 á 50470—51101 á 51110—52581 52590—53300—54231 á 54240—54504 á 54510—54531 á 54533—54535 á 54540

De acuerdo con el anuncio publicado con fecha 15 mayo último, las cinco obligaciones que han resultado amortizadas sobre las 400, se consideran como una amortizacion extraordinaria.

Desde el día 1.º de julio próximo, se procederá al pago del capital de las citadas obligaciones amortizadas, ó sean pesetas 500 cada una, y del cupon número 52 de las mismas y de las en circulacion, á razon de pesetas 5 con deduccion de los impuestos del Gobierno.

## Precios

De la revista comercial que publica el «Diario de Barcelona» del domingo 2 del actual mes, tomamos lo siguiente:

«Trigos.—Del Plata ha venido una partida directa á la fabricacion y de Rusia 1.000 toneladas Berdianska parte á la venta y el resto al consumo, estando sostenidas estas cosas por firmeza en el exterior, pero con poca solicitud en la plaza á causa de la baja de las clases del país ante la perspectiva de una cosecha muy satisfactoria en en casi todas las regiones productoras, pues el Salamanca puede obtenerse á pesetas 10'87 y el Medina y Arévalo á 11 la fanega sobre vagon, teniendo poca demanda. Aquí se cotiza el candel de Castilla de pesetas 16'25 á 16'50, el barilleta Buenos Aires de 16'75 á 17 y el Marianopoi de 17'75 á 18, los 55 kilos, pero el último no tiene oferta á mas de 17'75.»

## Helados

Los tan ricos y agradables sorbetes, se encuentran desde mañana en el casino «E Orfeon lo Progrés» todos los días festivos, al precio de 40 céntimos de peseta dobles y 25 céntimos los sencillos.

Se servirán á domicilio.  
Calle de S. Roque núm. 12.  
GALO LASANTA.

**Don Antonio J. Fornaris Rodríguez**, segundo Teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que con el fin de corregir las continuas molestias que con sus juegos ocasionan al vecindario los muchachos callejeros, y, deseoso de atender, en cuanto de mi autoridad dependa, las justificadas quejas que amenudo se me producen, con motivo de los desmanes de que suelen aquellos ser autores, he dispuesto que desde el oscurecer, quedan terminantemente prohibidos toda clase de juegos en las vías públicas de esta ciudad, á cuyo efecto he dado las órdenes oportunas á los dependientes de esta Alcaldía para que me den cuenta de las infracciones que de este bando observen, las cuales castigaré imponiendo las correcciones que autorizan las Ordenanzas Municipales á los autores, á los padres tutores ó encargados de los infractores si resultasen ser irresponsables por su edad.—Mahon 5 Junio de 1901.—Antonio J. Fornaris.

## Cotizacion oficial

	Madrid 4	—4 t.
4 por ciento interior.		72'90
Idem Exterior.		00'00
Idem Amortizable.		00'00
Carpetas provisional amort.		92'75
Billetes Hip. Cuba, 86		86'90
Idem id. del 90.		72'40
Acciones Banco España.		493'50
Comp. Arrend. Tabacos.		405'00
Aduanas		00'00
Filipinas.		00'00
Berlin.		00'00
París á la vista.		37'70 á 37'80
Londres á la vista.		00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.		00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.		00'00 á 00'00

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 5.

El Sr. Moret ha firmado la naturalizacion de un súbdito extranjero.

El ministro de Hacienda ha firmado un crédito de 35.000 pesetas, para las obras de la aduana de Frun.

Nada han acordado los ministros, relativo al relevo del Gobernador de la Coruña.

Madrid 5.

Vuélvese á hablar del viaje de verano que emprenderá la familia Real en el próximo otoño, haciendo una excursion por mar, embarcándose en San Sebastián, siguiendo hasta Cádiz.

Se dice además, que los Reyes asistirán á la inauguracion del ferrocarril de Aragon á Valencia.

Madrid 5.

El ministro de Marina ha firmado el ascenso á Alférez de Navío, del Sr. Martos, de concesion de la Cruz del mérito Naval de primera clase al Sr. Aukesion, y el ascenso á coronel del artillería del Sr. Lazaguir.

Madrid 5.

El Ministro de la guerra ha nombrado ayudante de S. M. la Reina, Regente al general Escario; Vocal de la Junta consultiva de Guerra y Marina al general Espinosa y Monteros; y Gobernador militar de Alicante al general Molina.

Esta tarde habrá Consejo de Ministros.

Se nota alguna agitacion entre los empleados de consumos.

Madrid 5.

El ministro de Hacienda ha concedido un crédito de cinco millones ochocientas mil pesetas para pago de alcances á los repatriados que tienen formuladas sus liquidaciones en los meses de Febrero, Marzo y Abril.

El Sr. Uurzaiz concederá nuevas cantidades para satisfacer los ajustes á medida de que vayan formandose las liquidaciones de los demás repatriados.

## Telegramas de «La Marítima»

Palma 5.

Fondeado «Isla de Menorca» á las cuatro, sin novedad.—Ginart.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 5.—8 m.

Barómetro 756'5: viento SE. flojo: mar llana: cielo acelajado: horizontes brumosos.

Imp. de M. Parpal

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Bonifacio obispo, Sancho y Doroteo.

Santo de mañana.—**S** Santísimo Corpus Christi y Stos Norberto, Felipe y Cándida.

Cultos.—Mañana, Misterio y solemnidad del Señor, Corpus Christi, se celebra en la parroquial iglesia matriz de Sta. María Comunion y Misa para los congregantes del Palio y cofrades del Sím. Sacramento; a las 9 y media se descubre S. D. M., canto de Tercia y luego la Misa mayor solemne, ocupando la Sagrada Catedra el sabio jesuita Rdo. P. Antonio Vicent, después la Misa última, quedando el Señor patente y velado por Sres. Sacerdotes, Caballeros y Señoras. A las 4 canto de Vísperas con solemnidad, Completas y Santísimo Rosario con Estacion mayor; a las 6 saldrá la procesion de precepto, la que terminará con la Bendición con la Sagrada Hostia y Reserva.

En el Carmen Misas a las horas indicadas; a las 9 y media la mayor en honor del Misterio Por la tarde Vísperas y los piadosos ejercicios consagrados al Corazon de Jesús.

En S. Francisco a las 3 se abrirá la iglesia y a las 3 y media habrá Misa solemne a dos coros con el Señor de manifiesto y después procesion, Bendición y Reserva; a las 5 y media Misa y los cultos del mes de Junio, dedicado al Sagrado Corazon de Jesús. Por la tarde solemnes Vísperas y Santísimo Rosario con Estacion mayor.

En el Sagrado Corazon místico ejercicio en honor del Sagrado Corazon durante la Misa de 6 y media; a las 12 la última como de costumbre.

Continúa la devocion del Mes en honor del Sagrado Corazon de Jesús en todas las iglesias y horas ya mencionadas.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

## Junta Organizadora de Procesiones

La procesion general del Sím. Corpus Christi que el día de esta festividad ha de celebrar la parroquia de Sta. María, saldrá a las diez y ocho, siguiendo el curso que a continuacion se espresa:

Plaza Constitución; calle Isabel II; plaza S. Francisco; calles Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Moreras, Bastion y Deyá; plaza Arravaleta; calles Infanta y Anuncivay; plazas Príncipe y Carmen; calles Arravaleta y Nueva, y plaza Constitución

## ADVERTENCIAS

1.º Los niños que deseen concurrir a la procesion, ya en colectividad, bien individualmente, llevaran sendos pendones ó ramos de flores naturales, y para su organizacion habrán de presentarse a las diez y siete y treinta en la parroquia de Nuestra Sra. del Carmen.

2.º Los hombres, formen ó no en alguna Asociación religiosa, se organizarán a las diez y siete en el salon del «Fomento Agrícola Industrial» (Alba, 2, letra B), ó bien en la capilla de la «Escuela Dominical» (Puente del Castillo, 22), a las diez y siete y treinta, encontrándose en uno y otro local ciertos a disposicion de los fieles.

Mahon 25 Mayo de 1901.—P. A. de la Junta Organizadora.—El Presidente, Juan Morillo, Cura-Ecónomo de Sta. María

## MATADERO

Reses cortadas los días que a continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 29 Mayo.—1 ternero 151 kilos, Turaxa de Pedro (Villa-Carlos); 1 ternera, 125, Lloch Nou d'es Fesé; 1 id., 164, Alcaldús de Pedro (Alayor); 4 carneros, 62, Binise-fua se Garriga; 2 id., 25, St. Isidro; 4 id., 39, Algarruvet; 1 id., 12, son Costa, y 2 cabras, 10, son Tema (Mercadal)

Día 30.—1 ternero, 105 kilos, St. Isidro; 1 ternera, 128, Alcaldús de Bernardo (Alayor); y 4 carneros, 41, Poncio Jover.

Día 31.—1 buey, 391 kilos, Furregut Vey (Mercadal); 1 ternero, 285, Turnellí d'es Capità; 1 id., 148, Berbatx (Mercadal); 2 carneros, 22, Lluucasaldentet (Alayor);

3 id., 36, son Costa (id.); 2 id., 34, Turrubet (id.); 4 id., 37, Poncio Jover, y 2 id., 16, ses Funtenillas (Mercadal).

Día 1.º Junio.—1 vaca, 210 kilos, Turaxa de Pedro (Villa-Carlos); 1 id., 169, Biniperrell d'en Carritx; 1 ternero, 245, Muxupenet; 1 id., 159, Turellunet; 1 id., 155, estancia Alta; 1 id., 105, José Vila (Ciudadela); 4 carneros, 45, estancia Pale-fengué; 1 id., 12 id.; 4 id., 57, Turrubet (Alayor); 1 id., 17, Alganderó; 3 id., 31, s'Escaller; 5 id., 56, Binicalaf Vey; 3 id., 38, Refelet Nou; 1 id., 11, son Costa, y 2 cabras, 17, son Tema (Mercadal)

Día 2.—1 ternero, 212 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 140, Binideli de Victory; 1 carnero, 14, Turrubet (Alayor); y 3 id., 55, 2 de Binicalaf d'en Belota y 1 de Lloch Nou d'en Llisa

Día 3.—1 vaca, 210 kilos, Biniencllet; 1 ternera, 118, Binideli de Victory; 2 carneros, 28, se Turreta; 1 id., 14, St. Isidro; 1 id., 16, Turrubet (Alayor); 1 id., 9, s'Escaller, y 2 id., 15, Carnia de Antonio.

Día 4.—1 vaca, 179 kilos, Biniperrell; 1 ternero, 138, Biniencllet; 1 id., 125, Santa Mergalida (Villa-Carlos); 1 id., 90, Refal Nou; 1 id., 164, Juan Mercadal (Alayor); 2 carneros, 15, son Costa (id.); 2 id., 20, son Cardona; 1 id., 13, estancia del señor Goñalons; 2 id., 20, Turrubet (Alayor); 3 id., 39 se Turreta, y 1 id., 15, son Mir.

Don Francisco Buisen y Barleta,  
Juez de primera Instancia de la  
ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha dada á instancia del procurador D. Diego Jover en representación de D. Marcos Montañez y Mercadal en el concepto de heredero de su difunto padre D. Pedro Montañez y Mascaró, en los autos sobre ejecucion de un laudo, promovidos por los hermanos D. José, D.ª Antonia y D.ª Catalina Ferrer y Fortuny contra los también hermanos D. Bartolomé y D. Luis Ferrer y Fortuny, se cita á los herederos desconocidos de D. Pedro Olives y Carreras, natural y vecino de esta ciudad y fallecido en la misma el día 7 de Abril último, para que dentro el término de 30 días á contar desde el siguiente al de la insercion del presente en «La Gaceta» de Madrid, comparezcan ante este Juzgado y Escribanía de D. Juan Tremol y en los referidos autos á los efectos del remate que por proveido firme se declaró cedido al causante del D. Marcos Montañez el espresado D. Pedro Montañez Mascaró de las fincas subastadas en los repetidos autos ó sea una casa situada en la villa de Mercadal, señalada con el núm. 33 antes 19 de la calle de Isabel II y un edificio cochera situada en la carretera que desde dicha villa de Mercadal se dirige al poblado de Fornells; bajo apercibimiento que de no comparecer les parará el perjuicio á que hubiere lugar con arreglo á derecho.

Dado en Mahon á 29 de Mayo de 1901.  
—Francisco Buisen.—Por mi compañero Sr. Tremol.—Ante mí.—Ldo. Jaime Allés

## Cooperativa "La Mascota,"

## LIQUIDACION DEFINITIVA

El viernes próximo día 7 del actual, á las ocho y media de la noche y en el domicilio del presidente de esta cooperativa, sito en la calle de las Moreras, se procederá al sorteo de las obligaciones pagaderas por el conserje de la tercera tienda; que deben entregarse á los socios titulares como resultado de la liquidacion definitiva de todas las cuentas sociales. Y á partir del lunes, 10 del corriente, en el despacho del infrascrito contador quedará abierto el pago del último plazo de la devolucion del capital social. Lo que se hace público para conocimiento de los socios por si desean acudir al acto del sorteo de las obligaciones mencionadas.—Mahon 4 Junio 1901.—Los Administradores: Santiago Maspoch, Antonio J. Fornaris. 2—3

## SUBASTA VOLUNTARIA

El día 19 del corriente á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) la casa núm. 19 de la calle del Bastion de esta ciudad, bajo el tipo de 8.500 pesetas.

## PARA ALQUILAR

Lo están la casa n.º 96 de la calle del Castillo y el sótano de la casa n.º 98 de la citada calle.

Informes, San Fernando 32. 7—10

VERDADERA OCASIÓN  
"PULTE,"

Medicina Homeopática Doméstica conteniendo el tratamiento de las enfermedades Fisiología, Higiene é Hidropatía. Un tratado sobre Cirugia Doméstica y una Materia Médica compendiada. Ilustrada en las partes Anatómica y Quirúrgica.

Esta importante obra en dos tomos traducida por segunda vez en español de la séptima edición inglesa, se vende elegantemente encuadrada, y á la mitad de su precio, en los establecimientos de Lorenzo Miguel Preto, Arravaleta, 18, y Rafael Vidal, Nueva, 7. 25-27-30, 1.º-4-6.

## VEDADO

Habiéndolo sido el predio «Santa Madrona» y nombrado guardajurado Pedro Crespo Pons queda terminantemente prohibido cazar en dicho predio. 2—3

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

## Servicios del mes de Junio 1901

## LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

## FRANCE

## LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Junio el vapor **ITALIE**

el día 27 de idem el vapor **BITYNIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

## SUBASTA

El domingo, 9 de Junio próximo, se venderán en licitacion privada y á voluntad de su dueño los bienes siguientes:

- Una casa calle de S. Nicolás n.º 9 en Alayor.
- Una casa calle de S. Juan n.º 20 en Alayor.
- Una casa calle Des Melians n.º 85 en Alayor.
- Una casa calle Des Melians n.º 93 en Alayor.
- Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.

La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila calle de la Reina n.º 38 en Alayor.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle Nueva número 35.

Informarán calle S. José número 4. 2—3

## PARA VENDER

Lo está la casa situada en la calle de la Infanta n.º 36.

Informarán en la calle Cos de Gracia n.º 7. 3—6

## GRAN BARATURA EN PAÑERÍA

Se ha abierto al público un gran surtido de lanillas de todas clases para la temporada de verano, á precios sumamente baratísimos.

Mahoneses, verlo para creerlo.

¡Ojo no equivocarse!

17,

CALLE

NUOVA,

17